

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 5 pesetas; un año, 5'50 ptas.

Fuera de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7'50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Mariano Catalina, 64, pral.

donde deberá dirigirse toda la correspondencia.

No se devuelven los originales

FRANQUEO  
CONCERTADO

# La Razón

AÑO I

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 13

Advertimos a nuestros amigos que las horas de despacho de nuestro director, Sr. Fanjul, para asuntos relacionados con la profesión de abogado, son: MADRID: Calle Mayor, 86, duplicado, de 3 a 5. CUENCA: Calle del Quince de Julio, número 18, de 3 a 8.

## Conducta municipal

Felices coincidencias que nos creemos relevados de consignar, parece que anuncian para Cuenca una era nueva de progreso y engrandecimiento.

Al Ayuntamiento corresponde iniciarla y ejecutarla, y al pueblo de Cuenca estimularla y coadyuvar a ella con algo más que la pasiva contemplación del espectáculo.

La obra municipal ha de ser, a nuestro juicio, perseverante, evolutiva y enérgica, empezando por una revisión del presupuesto, para segregar de él todo lo superfluo, inútil o perjudicial, puesto que el plan financiero es un mandato que no se puede rebasar; pero que a todos conviene reducir.

Otra necesidad es el análisis de la organización interna, eliminando personal innecesario, amortizando todo sobrante, y obligando a trabajar a todos los funcionarios, con el fin de que rindan el provecho correspondiente a su cargo.

Se impone también un estudio de la hacienda municipal, conducente a separar lo que son necesidades ordinarias y los recursos ordinarios que las cubren, y lo que por su carácter extraordinario debe ser sufragado con extraordinarios recursos.

Solucionados y metodizados estos recursos extraordinarios, podrían constituir la anualidad para un empréstito dedicado a aquellas obras de higienización y embellecimiento necesarios.

Antes de todo ello es indispensable que el Ayuntamiento acuerde cuáles son las obras más urgentes y las menos apremiantes, relacionándolas por orden de prelación.

En la administración de los fondos municipales debe presidir la máxima austeridad; reduciendo las dádivas y limosnas a la más mínima expresión, como se hace en las casas pobres; suprimiendo los volquetes virtuales, que consumen sin provecho para el común y ahorrando como se hace en la economía doméstica, cuando hay honrada administración, poco dinero y muchas necesidades.

En síntesis, no solo hay que ser diligente, enérgico, honrado y bueno, sino que es preciso parecerlo, para lo cual debe administrarse a la luz del día, para que todo el mundo se entere del dinero que ingresa en las arcas municipales y por qué concepto, así como de su inversión; único modo de que se acaben los comentarios maliciosos, y desaparezca el ambiente que rodea a nuestra administración municipal.

Para esta labor el Concejo y su presidente nos tienen a su incondicional disposición.

Con el fin de ir ordenando la marcha administrativa de este periódico, se ruega a todos los señores suscriptores, que no lo hayan verificado, remitan el importe de la suscripción por giro postal y, donde no lo hubiere, en sellos de correos al Sr. Administrador de LA RAZÓN.

## D. Melquiades Alvarez en Cuenca

Don Melquiades Alvarez ha venido a Cuenca.

Cuenca le ha recibido hidalgo, respetuosamente, como recibe a todos los que se honran visitándola.

¿Qué ha dicho D. Melquiades?

En puridad de verdad, nada nuevo. Nada que no sea ya conocido por anteriores discursos del leader reformista. Ni siquiera ha trazado un verdadero programa de gobierno, como resultado de la concentración izquierdista, pues dígame lo que se quiera, esa concentración tan pomposamente anunciada no contiene la adhesión incondicional de todas las fuerzas liberales del país.

Por eso D. Melquiades, en su discurso, aunque muy veladamente y aludiendo a los que no se han sumado a la concentración izquierdista, anatemizaba a los liberales tibios, diciendo que no podían considerarse como liberales. Ya lo sabe el Conde de Romanones a quien iban dirigidos estos tiros.

Respetuosos siempre con la verdad, debemos poner de relieve algunas de las manifestaciones de D. Melquiades y que reputamos interesantes.

En primer término, el partido reformista, según su jefe, es un partido de evolución y no mendiga el Poder en las antecámaras de Palacio. Es partidario de todas las inquietudes idealistas que son el patrimonio de todos los pueblos fuertes que actúan en la vida de la humanidad como desbrabadores. Los pueblos retardatarios a la inversa, son víctimas del atavismo de la sangre.

Entre cuáles de estos pueblos clasifica a España D. Melquiades?

Después de afirmar que España no es un pueblo decadente, antes bien lleva en sí todos los estigmas de un pueblo primario, dice que el reformismo va hacia los pueblos amodorrados bajo el peso de sus recuerdos para despertarles y demostrarles que su propio interés les obliga a actuar en la vida pública.

Pero el comunismo es un ideal de igualdad en la miseria y por eso el reformismo no es un partido obrerista a lo Carlos Marx, ya que no puede confundirse la democracia con la demagogia ni puede admitirse el imperialismo del poder personal ni el imperialismo rojo.

Sin embargo, según D. Melquiades, se necesita la máxima autoridad para resolver desde el Poder todos los problemas políticos y los económico-sociales. Pero hay que buscar en el pueblo la fuente de la autoridad porque solo entonces la ley representara la voluntad del pueblo.

Por último, se declara ferviente monárquico al asegurar que si bien la Corona tiene el deber de recoger las aspiraciones del pueblo, hay que evitar que las responsabilidades puedan recaer sobre la Corona. Todo está en crisis, hasta el Estado que no es sino una forma fría, un vano nombre. En las revoluciones democráticas (sin duda se refiere a la revolución desde arriba que ya preconizó Maura) no perecen los reyes liberales, sino los Romanoff (alude al hundimiento de la dinastía de los zares de Rusia.)

Se impone democratizar el Senado, pero sin olvidar que allí existen representaciones a las que un gobernante justo no puede volver la espalda. (Se refiere sin duda a los Prelados.)

Hasta aquí la esencia del discurso de D. Melquiades, que al final vibró en un elocuente canto a la Patria, a la que se debe amar hasta la exaltación.

Observamos que el Sr. Alvarez se creía entre correligionarios, puesto que sin cesar empleó esta palabra al dirigirse al auditorio. Sin duda por esto, el público fué desfilando caíladamente y antes de terminar el discurso que duró hora y media, se notaban grandes claros en el amplio local de «La Fraternal» donde se celebró el acto.

Don Melquiades Alvarez, ha venido a Cuenca creyendo que aquí existe el partido reformista y con el pretexto de la campaña de propaganda acordada por las izquierdas, lo que en realidad ha resultado es un mitin de propaganda del reformismo, arrimando el ascua de la libertad a su sardina política.

A nosotros en realidad no nos interesa cuanto en Cuenca ha dicho D. Melquiades, puesto que sus apoteogmas convienen a todos los partidos políticos y desde luego no tenemos inconveniente en subscribir mucho de lo dicho y que en resumen no es sino un glosario de lo que tan elocuente y brillantemente ha sostenido D. Antonio Maura dentro y fuera del Poder. Precisamente aquella máxima autoridad y aquel exceso de honradez como garantía de las funciones públicas de un gobernante, son las esencias de todas las campañas mauristas. No es, pues, exclusivo del credo reformista ese criterio de cuya prioridad en el palenque de las ideas estamos orgullosos.

Bien está que hombres como don Melquiades Alvarez, a quien todas las inquietudes ideológicas le parecen bien, admita principios fijos e inmutables que son como la base, el eje de toda actuación de las derechas que no son reaccionarias como se quiere hacer pasar en el sentido estrecho que se pretende dar al significado de la palabra. Como así tampoco que en el reloj de la humanidad solamente ha sonado la hora de las izquierdas, que en resumen para ellos no significa sino la del asalto del Poder.

## El directo de Cuenca-Madrid

Desde el día 1.º del mes actual, la Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. ha puesto en circulación el tren rápido Madrid-Sevilla con el mismo horario y en las mismas condiciones de antes, si bien por ahora el servicio será alterno excepto los días 8 al 26 de abril, que en atención a las fiestas de primavera en Sevilla será diario.

Dicho tren rápido, llevará coches de primera y tercera clase y comedor.

Se anuncia también para el 1.º de mayo el restablecimiento del rápido Madrid-Barcelona y para en breve el de Madrid-Valencia.

Parece ser que entre las reformas que la Compañía M. Z. A. piensa realizar está la del tren correo de Andalucía, de modo que retrasando dos horas su salida de Madrid, llegue a Sevilla a la misma hora que lo verifica en la actualidad, dándole el carácter de directo a fin de evitarle las importantes pérdidas de tiempo que hoy tiene en su recorrido, merced a los múltiples enlaces y combinaciones que influyen naturalmente en su marcha, retrasándola.

Ya que la Compañía ferroviaria de que tratamos demuestra en algún modo cierto interés por la perfección de sus servicios en beneficio del público, es ésta una buena ocasión de demostrar que en este interés se comprende

también la normalidad del servicio entre Cuenca y Madrid, estudiando la manera de que el enlace con el tren 1 en Aranjuez de los procedentes de Cuenca no sea lo que es hoy.

No se justifica de ningún modo que una distancia de 250 kilómetros necesite el tiempo que se emplea actualmente en recorrerla. Inútil es también que en el trayecto Cuenca-Aranjuez se camine con relativa velocidad si en este último punto se origina el atasco que todos sufrimos.

Y si a esto se añade las continuadas molestias a los viajeros por el sinnúmero de maniobras que con el tren de Cuenca-Madrid se realizan en Aranjuez, maniobras que las más de las veces no se justifican sino por la necesidad de disponer de agujas libres para otras maniobras, se comprende que los viajeros se aburran, protesten y echen pestes contra los ferrocarriles y sus directores.

Alimentamos la esperanza de que ahora, una vez obtenida la doble elevación de tarifas en un 30 por 100 sobre los precios de antes de la guerra, y ya en posesión de nuevas y potentes locomotoras y suponemos que también de coches modernos, limpios y cómodos, la Compañía de M. Z. A. se decidirá a estudiar que el tren de Cuenca-Madrid sea directo. Queremos decir, que se supriman todos los inconvenientes que hoy se producen con el tren 1, pues si no hay razón para que en el recorrido de Madrid a esta capital los inconvenientes en cuestión son menores las más de las veces, tampoco debe haberla para que los viajeros de Cuenca para Madrid tengan que sufrirlos dobles y aun cuádruples en una estación de la índole de Aranjuez donde toda incomodidad tiene su asiento.

Es cierto que llevamos una temporada de relativa normalidad pero ya antes la Compañía aseguraba muy formalmente que Cuenca no se queja. Nosotros aseguramos con la misma formalidad todo lo contrario.

Lo que hay es que Cuenca se queja dolida, quedamente, un tanto resignada con el largo infortunio que en este como en tantos otros aspectos de la vida nacional le ha tocado en suerte. El día que a Cuenca le dé por quejarse alto, como hacen y han hecho otros pueblos, quizás con no tanta razón y justicia, será preciso oír la voz entonces sus quejas no serán lamentos. Será la voz atronadora de la indignación que llegará hasta donde deba llegar.

¿Cuándo? ¡Ah! el despertar de los pueblos es a veces lento, pero puede ser el del león.

Justo G. Hervás.

## ACLARACIÓN OBLIGADA Y EXPONTÁNEA

Omisión involuntaria fué no consignar en nuestra información sobre la llegada del nuevo Prelado, que en su comitiva figuraba el Ingeniero Jefe de Montes de la provincia, nuestro singular amigo el Sr. Torner, así como el batallador concejal Sr. Benitez; que a ella se incorporó en Tarancón con el Coronel Jefe de la Zona y Gobernador Militar interino de la provincia Sr. G. Caminero y en Castillejo del Romeral el afamado doctor y Alcalde de Valdecolmenas de Abajo, D. Pedro de la Muela, y que entre las comisiones que en la estación esperaban a S. I., estaba la del Banco de España con su director, el Sr. Taulet y la militar del personal de esta Zona.

También nos interesa hacer constar con D. Fernando Muñoz, aparte de su representación propia como Gobernador civil de la provincia de Huesca, de la que es natural el Sr. Obispo, traía la expresa del diputado a Cortes por Huelva Sr. Conde de San Luis.

Conste así y perdonen la omisión nuestros lectores.

## LA SEMANA SANTA

Con un tiempo primaveral excelente, se han celebrado este año las procesiones tradicionales y solemnes del Jueves y Viernes santo.

Ningún suceso lamentable ha venido a turbar el tranquilo recogimiento del numeroso público que disgregado por Carretería y la Correduría hasta la Plaza Mayor, ha presenciado el paso de las cofradías.

Los magníficos pasos, alguno de relevante mérito, han sido admirados una vez más por los espíritus cultos y religiosos que en ellos sintetizan la magnitud del Sacrificio que culminó en el Calvario.

Días son éstos en que la humanidad vuelve los ojos hacia Aquel que nos dió, al par que sublime ejemplo de humildad y amor, una nueva vida, vida de cristianos, haciéndonos hermanos suyos desde lo alto de la Cruz al dejarnos su madre y madre nuestra, María, y hacia donde se dirigen sus intensas vibraciones de ternura todos los corazones doloridos por las espinas de esta otra pasión, que podríamos llamar humana, de los nombres, en los luctuosos días que corremos.

Los egoísmos andan sueltos, las ambiciones desatadas, los vicios y las concupiscencias de todo género se muestran descaradamente por doquier, haciendo presentir la llegada de la bestia del Apocalipsis de que nos habla el Apóstol.

En las iglesias se han celebrado las solemnidades religiosas propias de estos días con regular asistencia de fieles, excepto en la Catedral, joya admirable de arquitectura, donde aquellos se congregaron en número considerable a oír la elocuente palabra del Magistral nuevo en este Cabildo y cuyo sermón de Mandato no defraudó las esperanzas de los oyentes.

Nosotros asistimos a los Divinos Oficios en San Esteban y hemos de confesar con cuánto dolor vimos al Sr. Cura párroco desempeñar su santa misión completamente sólo.

En una capital de provincia donde abundan los sacerdotes, no se explica, no comprendemos al menos, cómo en estas solemnidades no se ha cuidado un poco más de que la parroquia de San Esteban no estuviese a la altura de la de cualquier aldea.

El largo recorrido de las procesiones influye sin duda para que en determinados trayectos se desorganicen un tanto. No es culpa de los hermanos, sino de la autoridad que no dá o no obliga a cumplir con toda diligencia las órdenes necesarias. Así, por ejemplo, el cordón de guardias que marcha detrás de la Presidencia debiera ser menos numeroso y en cambio podían destinarse algunos que detrás de la música cerrasen el cortijo, evitando que el público se mezcle con los músicos y dé la sensación de que el pueblo es el que toca, tanto más cuanto este año, por carecer de uniformes la banda municipal, el contraste se hacía más llamativo. No vemos razón para que solamente en la procesión del Santo Entierro sea tenido en cuenta este detalle.

Nuestro bondadoso Prelado presidió la última de estas procesiones y nos consta que por su parte no ha puesto la menor dificultad para que el entierro de Cristo pase por Carretería.

Todas las procesiones suñ hasta la Plaza Mayor sin para e a discutir si el peso de las imágenes sería causa bastante y muy justificada para limitar su curso a

la parte menos accidentada de la ciudad. Solo aquella que conduce la del Sepulcro y Soledad exclusivamente, es la que produce escarpulos, ignoramos de qué naturaleza, para no descender hasta Carretera.

En fin, pequeños lunares que no han empañado la brillantez de las tan renombradas festividades religiosas de esta capital invadida de forasteros de los pueblos próximos.

Y no digamos nada del mujerío, de sus galas, de su belleza, acariciada blandamente por el céntro de la dulce Primavera, jugueteando coquetona con las blondas de la clásica mantilla.

Sol radiante, azul purísimo de cielo, brotes de rosas y claveles perfumando el ambiente, mujeres bellas envueltas en tulés, gasas y encajes, ¿quién piensa en D. Melquíades? ¿quién se acuerda de que a la Constitución le falta no sabemos qué cosas?

Leer LA RAZÓN equivale a saber todas las noticias y sucesos interesantes de la provincia.

LUGAREÑAS

Hojas de mi "Diario Crítico"

Para el cacique de Urbidalga.

Si alguna vez se me proporcionase la ocasión de echarme a la cara al cacique de Urbidalga tengo la seguridad de que le había de decir:

Eres una mala persona y del mismo modo que la cizaña es estirpada de los trigales, así debías ser tú eliminado de la sociedad a la que ninguna ayuda ni beneficio prestas. Si ya se que cuando en ello ves alguna ventajosa ganancia das tu dinero a tus vecinos: al pobre labrador que se le malogró su cosecha; a la viuda desolada y desvalida; a la víctima de larga enfermedad; pero... tampoco ignoro que de todos éstos al menor descuido y para resarcirte de tu préstamo te quedas con sus casas, sus viñas y sus tierras. Eres un usurero; un vampiro, un chupa-sangres... Tú y solo tú tienes la culpa de los robos en el lugar y en el campo; de la insalubridad y mala administración del pueblo y del poco respeto debido a las personas. La autoridad se conduce y mueve a tu antojo porque teme el zarpaço de tu influencia. Por todo esto yo te odio y aborrezco con todas las fuerzas de mi alma. Y si de mí dependiera te mandaría ahorcar en medio de la plaza a toque de tambor y tu cuerpo lo colgaría después en el árbol más alto de la chopera para que sirviera de festín a las urracas y cuervos...

Todo esto y algunas cosas más le diría yo al cacique de Urbidalga.

II.

Para mis hermanos políticos Félix López y Germán Huerta alcaldes, respectivamente, de Honrubia y Alberca de Záncara.

Seguramente que si tenéis fuerza de voluntad para seguir al pie de la letra estos mis dictados lograréis saborear al final de vuestras gestiones la satisfacción del deber cumplido.

Administrad con honradez. Claras superlativamente claras deben ser las cuentas del municipio y estas ajustadas mensualmente no sería peor ni estaría por demás ponerlas en unas cuantas esquinas del pueblo para que los repasase todo el que quisiera. No hagáis un arma del reparto de consumos para herir a nadie. Que cada cual pague lo que legalmente deba de pagar porque lo demás sería una indecente cobardía y una ruín venganza. Lanzad de vuestro lado a los aduladores, que éstos abundan mucho y cada uno de ellos suele resultar al final un martingalista. Y si se enfadan no temáis sus blandronadas estúpidas ni sus fanfarronas amenazas. Limpiad las calles, arreglad los caminos, sanad las fuentes, y plantad árboles muchos árboles y estad vosotros al frente de estas operaciones aunque para ello no juguéis unas tardes al tute y dejéis otras de ir de caza. Haced una guerra cruel a los rateros y dañadores del campo vigilando a los guardas que muchas veces fuman a costa de los tapujos... ¿Consejeros? ninguno; pues os basta con vuestra conciencia. Trabajad sin descanso por la prosperidad de vuestras Villas para que un día podáis decir en alta voz:

«Esto es lo que yo he hecho; el que me sustituya que haga otro tanto» y aun que nadie os aplauda tendréis el grande e inmenso placer que dá el haberse conducido como un honrado y buen ciudadano. Adelante.

Aquillino García Nuñez.

Rogamos a los suscriptores que no reciban LA RAZÓN con la regularidad debida, avisen a la administración del periódico.

EL TELÉFONO DE CUENCA

En virtud de las insistentes gestiones del diputado a Cortes por la capital D. Joaquín Fanjul, hace ocho días se han dado órdenes por el Señor Director General de Correos y Telégrafos, para que se envíe el material necesario al efecto de continuar las obras del teléfono a esta capital.

Abrigamos la esperanza de que en este verano podremos comunicar con Madrid por medio del teléfono. No olvide la Cámara de Comercio el ofrecimiento que hizo, y tenga presente que sería conveniente y haría honor a nuestra seriedad el que por lo menos Cuenca lo cumpliera.

Aspecto social del Evangelio

Es verdaderamente sensible que en los tiempos actuales en que con tanta insistencia y vivo interés se invita a todos los ciudadanos a ocuparse de la cuestión social en cualesquiera de sus varias manifestaciones, se tenga casi en olvido por la inmensa mayoría el valor y la naturaleza de las enseñanzas sociales de Cristo. Parece ser como si los católicos no conocieran otro aspecto en el Evangelio que el religioso y sobrenatural.

Sin duda alguna que muchos tacharán casi de impiedad, suponer que Jesucristo se rebajó, hasta el extremo de ocuparse en los pequeños problemas de la tierra; error grande es creer sea obra sacrílega o de ningún fruto, procurar obtener del Evangelio las luces necesarias para el debido encauzamiento, régimen y marcha de las cosas de la tierra, bien palpablemente nos lo ha demostrado la gran campaña iniciada por el Episcopado Español, abordando claramente el carácter social de la doctrina de Cristo, porque de esta forma se realiza más y más su figura bendita.

Sin fundamento alguno muchos establecen absoluta división entre la religión y todo lo concerniente a organismos o entidades encargados del régimen y administración nacional; digo sin fundamento alguno, porque puede asegurarse que los que así piensan, no apoyan sus razonamientos, sino en el temor de que ejerza su influencia en un radio de acción que esté fuera de su esfera, pidiendo se relegue la religión a la sombra de los santuarios y en el secreto de los corazones, como ha dicho un socialista de fines del siglo pasado; no menos han de confesar en este sentido los que quisieron recluir a los sacerdotes en la sacristía y casa rectoral.

(Continuará).

EL PLEITO DEL TREN

Va sacaron las compañías al revuelo de un capote el aumento de tarifas; dirán que ni lo cobran ni lo perciben ellas, es verdad; pero, les garantiza la subvención, ahora no reintegrable a costa del contribuyente y sienta el obligado precedente para pasar del 40 al 60 por 100 cuando a las compañías les venga en gana.

Bueno, pues si ello contribuye a facilitar los transportes, a pesar de lo dañoso de la medida, la aceptamos con resignación, siempre que, además, veamos próxima la resolución del problema que tanto afecta a Cuenca; es a saber: el de la reforma del horario de trenes.

A nuestro director se le ofreció que llegaría ese momento cuando recibiera la compañía M. Z. A. 15 locomotoras. Nosotros creíamos que ese hecho sería anterior y de menos importancia que la elevación de las tarifas; y como éstas ya se han remontado a las nubes ¿Nos modificarán el horario?

Debemos esperar un tiempo prudencial, y, si pasado que sea el horario de trenes sigue lo mismo y tan deficiente el servicio, habrá llegado el momento de que vayamos pensando en una actuación colectiva, enérgica, intensa y total para convencer a los que no creen en nuestras aspiraciones que éstas existen y que estamos decididos a lograrlas.

Palabras de un conguense

Obras son amores...

Consagrado a mis tareas de amanuense, vivía yo en un pueblo humilde en condiciones y modestia, pero rico en principios de moral y fe cristiana, que no sin sus desvelos y elocuencia había conseguido inculcar el cura de mi pueblo, el Reverendo pater de mi aldea, en sus fieles queridos y adorados: vivía yo alegremente contemplando los fértiles campos de mi tierra, regados con sudores continuos y copiosos de la frente de los hijos de su seno, entre los que moran mis seres más queridos, mis hermanos: los pensamientos de mi ser sólo se determinaban para buscarles un seguro porvenir, las aficiones de mi corazón eran suyas por completo, no era dueño de mí en ocasiones en que los contemplaba unidos, las lágrimas afluían a mis ojos recordando lo feliz que hubiera sido mi padre a quien más conocí y q. e. p. d. i., pues mi madre pasó al reino del Señor cuando yo apenas si recuerdo.

Ya no contemplo aquel cuadro de mis amores ni al Reverendo Pater de mi aldea, ni aquella ninfa que... vivo lejos de mi querida tierra a quien no olvido, y a la que quiero volver para vivir los días de mi vida. La causa de mi ausencia no es mi culpa, es el sagrado deber que cumpliré hasta perder la vida, si lo exigen estas tierras que regaron con su sangre los que imprimieron una página más de gloria en la Historia de nuestra soberana España, que nunca fué vencida, a pesar de las traiciones que le hicieron los que envidiaron su grandeza.

Aquí donde yacen las cenizas más sagradas, dedicando el culto que merecen, vivimos miles de soldados Españoles cuyos nombres no se recuerdan sino es para lanzar suspiros de amargura allá entre las paredes de nuestro triste hogar; es vergonzoso que las fatigas y penalidades que para el soldado conguense por el engrandecimiento de su Patria y ennoblecimiento de su provincia y los ríos de tristeza formados por el llanto de sus seres queridos, no hayan inundado el espíritu hasta de los hombres más ingratos; pero así es, y los soldados conguenses han sido y continúan siendo los únicos que derraman su sangre en estos campos del Rif, sin que se les dirija por sus paisanos una frase de consuelo.

Una persona tan solamente y no me cansaré de repetir, ha sido la que perteneciendo a las altas esferas de la política provincial, guiado por el cariño que demostrado nos tiene en diferentes ocasiones, nos ha consolado y sigue siendo desde su gabinete y con su pluma nuestro único consuelo, donándonos su poderosa influencia y señalándonos un porvenir feliz contemplando en nuestras tierras un manto de alegría y de paz.

Por los soldados conguenses. Germán Saiz Diaz.

Motilla 10 abril 1922.

DOS GOBERNADORES

Al que se vá y al que viene

Cuando Cuenca estaba satisfecha por la toma de posesión del reciente, y ya trasladado Gobernador D. Isidoro de León, el telégrafo nos comunica la noticia de que pasa a regir la provincia de Logroño.

Al venir aquí había expresado al Ministro de la Gobernación su deseo de aproximarse a Bilbao, su país natal, y el de su habitual residencia; pero, en cuanto llegó aquí, quedó encantado de esta tierra y sus habitantes, y tenía decidido renunciar al cambio de destino.

A su sentimiento por el traslado se une el nuestro, pues confiábamos en su experiencia política, en sus antecedentes administrativos y en su caballerosidad.

Deseamos a él y a su distinguida familia buen viaje y muchos éxitos y suerte en su gestión.

Ha sido nombrado Gobernador civil de Cuenca D. Lisardo Villarejo. Como las noticias que a nosotros llegan no pueden ser más satisfactorias respecto a sus condiciones personales, deseamos que se confirmen, para poder aplaudir su gestión, en lo que tendremos especialísimo gusto.

NUESTRO BUZÓN

Hay siempre en todas las poblaciones un sector de opinión que ni interviene en las deliberaciones de la cosa pública ni manifiesta sus sentires fuera del estrecho círculo en que se desenvuelve su cotidiana tertulia cocinera. ¿Es pusilanimidad? ¿Es pereza intelectual? ¿Es amargo desengaño? No es fácil contestar a estas preguntas; probablemente un poquito de todo eso es lo que ha dado como resultado esta soñolienta y desmadrada apatía. Pero si estamos seguros de que existen en ese pueblo perezo, iniciativas de rico contenido, ideas aprovechables y... ¡sobre todo! una cantidad de buen sentido, de cordura, de sensatez, de intención limpia que, desgraciadamente, no solemos ver en los otros.

Pues bien; una llamada sincera y entusiasta a todos, pero principalmente a los temerosos, a los retraídos, a los que dejan transcurrir los días sin manifestar su opinión, sin sacar a luz meridiana sus anhelos o sus quejas, es lo que significa nuestro buzón. Procurad estar por encima de cosas ruines, dad frente al interés de todos, ved qué se os ocurre o cuáles son vuestros motivos de protesta y estad en la seguridad de que todo lo que merezca publicarse—y ya supondréis dónde ha de estar el merecimiento—se publicará. Dos lugares hay donde jamás penetrarán las miradas fiscalizadoras de LA RAZON: la vida privada y el santuario de la conciencia; de lo demás nada ha de pasar sin nuestro comentario.

Seleccionado, pues, el asunto solo rogamos que todas las notas que se depositen en nuestro buzón vayan firmadas; así conviene, aunque ni se publicará la firma, ni, por nosotros, ha de ser conocida de la gente.

EQUIS

TALLER DE MÁRMOLES

DE

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS - CHIMENEAS - PAVIMENTOS Y DEMÁS TRABAJOS EN PIEDRA

ESPECIALIDAD EN LÁPIDAS Y SARCÓFAGOS

Carrillo de Albornoz, 10 CUENCA

La participación en los beneficios

Copiamos de A B C:

«Después de importantes pérdidas durante la guerra europea, A B C ha obtenido algunos beneficios en el pasado año.

«Estos beneficios, de acuerdo con lo estipulado, se han distribuido en igual proporción entre los accionistas y el personal de Blanco y Negro y A B C, desde el primer redactor hasta el último obrero.

«Los que afirman que no existe ni puede existir estrecha y cordial unión entre el Capital y el Trabajo se habrían convencido de su error si hubiesen asistido en el despacho del señor Luca de Tena al fraternal conmovedor espectáculo que ofreció dicho personal al testimoniar su adhesión y su afecto al director y fundador de estas publicaciones....»

«Si todos los patronos— como manifestó el Sr. Luca de Tena—, más que en aumentar desconsideradamente sus ingresos se preocupasen por cumplir el deber de repartir los beneficios con quienes les rinden su esfuerzo intelectual y manual, es seguro que no habría llegado nunca a entablarse la lucha que hoy existe entre el Capital y el Trabajo, lucha que sólo puede cesar por virtud de reciprocidad de afecto y de intereses.»

Nosotros opinamos lo mismo: pero algo hay que decir también en honor a los obreros de A B C, y es que trabajan sin descanso poniendo en su labor tanto interés como el patrono en la defensa de su patrimonio.

NUEVA CASA DE VIAJEROS DE EMILIO ORTEGA Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos. Amplias habitaciones Plaza de Cánovas, núm. 13 CUENCA

Se dice... que no tardará en llegar a nuestra capital, procedente de Barcelona, una numerosa Comisión de ingenieros. que sacará una copia de la artística farola de la Plaza Mayor. que será expuesta entre las industrias eléctricas de la Exposición que en breve inaugurará la ciudad condal. que llamará poderosamente la atención. que la citada Comisión no se lleva el original por que no se estropee la pintura insustituible que hoy tiene. que para el próximo año tendrán uniformes flamantes los músicos de la Banda municipal. que mucho más se espera de nuestro ya flamante alcalde el señor Torralba. que a nuestro Director le han gustado mucho las procesiones de Semana Santa. que se trata de jugar a los prohibidos. que en todos los hogares se protesta de ello. que así debemos hacérselo constar a la autoridad correspondiente.

Destinos civiles para licenciados del Ejército El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, correspondiente al día primero del mes actual, publicó las siguientes vacantes: De Peatón, 5. De Cartero, 17. De Ordenanzas de 2.º de Correos, 4. Cabo de Serenos, 1. De Sereno, 5. De Guardas de Campo, 2. De Guardias urbanos, Comandancia de Melilla, 5. De Mozo de Estrados, Audiencia de Barcelona, 1. De Inspector-jefe de Policía y Seguridad, 1. De vigilantes nocturnos, 2. Para conocer detalles respecto a sueldos, residencia e informes sobre documentación necesaria para solicitarlos y forma de hacerlo, todo suscriptor puede dirigirse a la Administración de LA RAZÓN, Calle de Mariana Catalina, 64, pral., o acudir a ella, debiendo, en el primer caso, acompañar el franqueo para la respuesta.

**A los obreros de Cuenca**

La federación de Sindicatos Católicos de Levante va a celebrar una asamblea, y en ella deliberar a sobre los siguientes extremos:

1.º La Conferencia de Génova y el equilibrio económico internacional.

2.º Necesidad de afirmar y extender la sindicación católico-obrera pura, para influir o colaborar con las Asociaciones obreras de distinto criterio en el remedio del desorden producido por las circunstancias y por la reacción patronal.

3.º Los arrendamientos.  
4.º Realidad del seguro de vejez, especialmente en la agricultura; medios prácticos y más fáciles para la aplicación del régimen.

Extensión de la ley de Accidentes a la Agricultura.  
La enfermedad profesional.

Las Bolsas de Trabajo y el seguro de paro.

5.º De organización sindical, cooperativa y mutual.

6.º Posición de la Confederación ante las elecciones políticas. Los Grupos Populares.

Puede mostrarse orgullosa «La Aurora», pues tenemos entendido que para formular el programa transcrito se han inspirado los obreros católicos de Levante en la labor social de los socialistas de Cuenca y en los actos de sus deliberaciones.

PAPEL DE FUMAR  
**NUMERO 1**  
PESETAS 5,50 GRUESA  
Estanco de CAMILO LÓPEZ. -- Cuenca.

**Inspección de Policía Urbana**

Durante la primera decena del mes corriente se han decomisado en esta Inspección 26 litros de leche y 22 panes, que se han repartido en la forma siguiente:

Dieciocho litros de leche a las Hermanitas de los pobres, 10 panes a las Josefinas, 11 id. a las Monjas Angélicas, dos litros de leche a Vicenta Casabón, dos id. id., a Gregoria Sánchez, uno id. id., a Benigna Martínez, uno id. id., a Amparo González.

También se han impuesto y están en tramitación 16 multas por infracción de las Ordenanzas municipales:

Una por extracción de basura a las diez de la mañana, cinco por expender leche aguada, seis por tener gallinas en la vía pública, tres por expender pan falto de peso, y una por tener ropa tendida en los balcones.

**De Instrucción pública**

Al habilitado de Cuenca se ha trasladado oficio de la Inspección participando que se halla al frente de la escuela el maestro de Buenache Sierra.

A la Junta de pasivos se ha remitido la cuenta del mes de febrero, rendida por el habilitado de pasivos.

Al habilitado de Café se le traslada oficio de la Inspección, participando se halla al frente de su escuela el maestro de Zafrilla.

A la Dirección general se ha remitido el expediente de jubilación de D. Francisco Ruiz Cano, maestro de Campillos Paravientos.

Han tomado posesión D.ª Josefa Zugasti, de la escuela de niñas de Villar del Humo y D. José Siles de la escuela mixta de Arrancacepas.

Se reclaman presupuestos escolares a los maestros que aún no los han remitido a pesar de haber transcurrido el plazo reglamentario.

Rogamos a los que reciban LA RAZON y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico a su procedencia.

**La semana en el extranjero**

**FRANCIA**

Sigue recorriendo la zona francesa de Marruecos el Presidente de la República Sr. Millerand, habiéndose entrevistado en Fez con nuestro Comisario superior general Berenguer.

En el Consejo de ministros se ha tratado del consorcio comercial franco-español. Parece que se esta en vísperas de llegar a un *modus vivendi*.

Según declaraciones del mariscal Lyautey la zona francesa de Marruecos sufraga con recursos propios el coste de todas las obras, habiéndose construido ya 3.100 kilómetros de carreteras y 133 de ferrocarril.

**INGLATERRA**

Continúa en Irlanda la lucha entablada por los extremistas partidarios de Valera que aspiran a una absoluta independencia; para buscar una solución se está celebrando una conferencia entre los Sres. Collius y Valera.

El Egipto, antigua colonia inglesa y hoy independiente, ha elegido el color verde para su bandera nacional, llevando además una media luna blanca y tres estrellas.

Se abre camino la idea de celebrar una reunión en Génova a la que asistan los ministros de Hacienda de todas las potencias aliadas, para estudiar la cuestión de las reparaciones en cuanto se relacione con los diversos problemas planteados ante la Conferencia económica internacional.

**ALEMANIA**

A partir del 1.º de Mayo, las tarifas ferroviarias para el transporte de mercancías se elevarán nuevamente en un 20 por 100.

El partido comunista obrero ha quedado disuelto por haberse pasado a los socialistas independientes 12 de los 15 representantes de que se componía.

Entre Halle y Hoetistadt fué asaltado un tren en marcha; tres personas fueron muertas por los asaltantes; al ser perseguidos se arrojaron del tren que marchaba a gran velocidad y desaparecieron.

**ESTADOS UNIDOS**

En breve se instalarán aparatos de telefonía sin hilos en todos los trenes de viajeros.

Un poderoso grupo industrial ha pedido al Gobierno americano que le venda todos los aeroplanos e hidroaviones que éste pensaba destruir, para establecer un servicio aereo regular desde los Estados Unidos a Inglaterra, India y Australia.

El día 15 embarcarán con destino a Rusia 68 miembros de la Corporación extremista de los «obrerros industriales del mundo». Parecen que tratan de dirigir determinadas industrias metalúrgicas en la región de los montes Urales a base de cooperativas, pagando un canon determinado al Gobierno de los Soviets.

**Obras de don Lorenzo Niño Viñas  
-: para escuelas -:**

La educación física, aprobada de Real Orden, 5 pesetas ejemplar.

La escuela primaria, aprobada de Real Orden, libro de lectura y ejercicios corporales y cantos, una peseta ejemplar; docena, nueve.

Cartilla histórica, una peseta ejemplar.

Gráfico de la Historia de España, cincuenta céntimos ejemplar. Tostado, 3.ª Salamanca.

**EMPLEAR BIEN EL DINERO**

ES GANAR DINERO

Anunciar en LA RAZÓN, que circula profusamente por toda la provincia, es vender enseguida cuantas existencias tengan en sus almacenes todos los comerciantes.

**NOTICIAS**

Hemos saludado: a D. Francisco Aranda, de Fuentes; a D. Lino Bascuñana, de Fresneda de Alta-rejos; al Presidente del Sindicato Agrícola de Olmeda del Rey; a D. Casimiro Real, de Buenache de la Sierra; a D. Pedro de la Muela, de Valdecolmenas; a D. Pedro J. Abarca y D. Juan Lain, de Bólliga; a D. José Alección, de Valera de Abajo, y a D. Marcos Rodrigo, de Valdecolmenas.

Para pasar la Semana Santa en esta capital, llegaron de Madrid: nuestro querido amigo y colaborador de LA RAZON, D. Justo G. Hervás, con su distinguida familia; el comandante de Ingenieros D. Lorenzo Angel y su distinguida esposa; el joven alumno de Intendencia D. Lorenzo Niño; el competente abogado D. Enrique Tauler; el oficial alumno de Estado Mayor D. Emilio Castañeda y su hermano D. Jaime, y los jóvenes estudiantes D. Facundo del Olmo y D. Camilo González.

El subsecretario de Instrucción pública Sr. Castell ha dirigido un expresivo telegrama al alcalde de esta capital D. Aurelio Torralba, expresando su reconocimiento por cuantas atenciones se le guardaron en esta hidalga ciudad y en el que se ofrece incondicionalmente para cuanto pueda redundar en beneficio de Cuenca.

Nos consta que el Sr. Torralba, y por ello le felicitamos, no desaprovecha momento tan propicio y gestiona que pueda ser un hecho en plazo breve la realización del grupo Escolar.

Sin reservas de ninguna clase aplaudimos tan acertada actuación del Sr. Torralba.

Después de larga y penosa enfermedad, soportada con la resignación de un alma de recto temple cristiano, falleció en esta capital el día 2, a los 77 años de edad, la señora D.ª Martina Olarieta, madre de nuestros buenos amigos D. Mariano, D. Vicente y D.ª Raimunda.

Tanto al entierro como a la misa que se celebró en la iglesia de San Pedro el día 5, asistieron numerosas personas para testimoniar a los Sres. Escudero la parte que toman en su aflicción.

Reciban nuestros buenos amigos D. Vicente y Mariano nuestro más sentido pésame.

En Bólliga falleció el día 3, a los 26 años de edad, la Srta. María Vicente Alvaro, sobrina de nuestro suscriptor D. Luciano Alvaro, maestro de Castejón, a quien acompañamos en su sentimiento y a nuestros suscriptores pedimos una oración por el alma de estos difuntos.

Por la Guardia civil del puesto de Hnete, ha sido detenido y puesto a disposición del Sr. Juez municipal de Loranca del Campo, el vecino del mismo Adolfo Fraile García, de 40 años de edad, casado, como presunto autor del robo de unas treinta fanegas de trigo, a su convecino Antonio Torralba, que tenía en una casa deshabitada.

Ha sido resuelta la huelga de 200 gancheros en el pueblo de Cañamares, por haberle aumentado el jornal el patrono Sr. Correcher.

Ha sido detenida y puesta a disposición del Juzgado de instrucción de esta capital la gitana Laura Carmen Heredia Jiménez, por haberla reclamado por hurto el de igual clase de Huete.

En el tren correo del sábado, llegaron a esta ciudad D. Melquides Alvarez y los señores Sierra, Dubois, Mendizabal y Zulueta, los cuales dieron, ayer domingo, en el teatro «La Fraternal», un mitin reformista, cuya crítica hacemos en otro lugar de éste número.

Se halla vacante la plaza de veterinario titular de Campillo de Altobuey, dotada con 400 pesetas anuales y se solicitará en el término de 20 días. Así como la de inspector de higiene pecuaria de dicho pueblo, dotada con 365 pesetas anuales, que se solicitará en igual término.

Nuestro Rvdmo. Prelado se ha dignado nombrar Secretario de Cámara y Gobierno al M. Iltre. se-

ñor Dr. D. Crisóstomo Escribano, y confirmar en el de Provisor y Vicario General al Sr. Lic. D. Lucio Bellón, y en el de Fiscal eclesiástico al Dr. D. Trifón Beltrán. Nuestra cordialísima enhorabuena a los interesados.

SE VENDEN un juego de piedras de molino, marca de Santa María, una limpia moderna Ródano y demás útiles necesarios para un molino harinero.

Para tratar, dirigirse a D. José Aledón, en Valera de Abajo.

**SE ACABARON**

**LAS VACILACIONES**

CUANDO venís a vuestros negocios. CUANDO sois requeridos por las autoridades.

CUANDO venís a ferias y fiestas. CUANDO acudís a reunioneso asambleas, lo primero que preguntáis es:

¿Dónde hallaré hospedaje económico, comida sana, cama limpia y trato amable?

No más quebraderos de cabeza:

**GREGORIO LLEDÓ**

tiene un parador en el Cerrillo de San Roque, núm. 20, que se conoce por

**“LA AURORA”**

en el que encontraréis todo lo que os conviene.

¡NO DUDÉIS!

En cuanto lleguéis a Cuenca preguntad por el parador

**“LA AURORA”**

Ya no cambiáis en vuestra vida de hospedaje.

Tiene hermosas cuadras, gran patio e higiénicas habitaciones.

**Correspondencia administrativa**

Poveda de la Obispalía.—D. B. D. pagó suscripción año actual.

Priego.—D. E. C. pagó suscripción año actual.

Altarejos.—D. M. D pagó suscripción hasta fin junio próximo.

Ribagorda.—D. P. F. pagó suscripción hasta fin junio próximo.

Villaverde y Pasaconsol.—D. M. V. pagó suscripción año actual.

D. E. B. id. id. id.

Torralba.—D. L. L. pagó suscripción hasta fin junio próximo. Escamilla.—D. C. V. pagó suscripción año actual. Millana.—D. H. V. pagó suscripción hasta fin marzo 1923.

**Pasatiempos**

X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .

Sustituir por letras los equis y los puntos de manera que, tanto en la columna de X como en las líneas de puntos se lean nombres de jefes prestigiosos en nuestra campaña de Marruecos.

\*\*\*

X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .  
X . . . . .

Sustituir por letras X y puntos de manera que en las líneas de puntos se lean nombres de pueblos de esta provincia y en la columna de X el de un periódico conguense.

Soluciones a los pasatiempos del número pasado:

A la charada.—Agridulce.  
Comprimido I: Sinónimo.  
Id. II: Dramaturgo.  
Id. III: Entremeses e idilios.

**¿Quiere V. comprar lo mejor y más barato?**

Visite para ello la **CASA MARTINEZ**, examine los últimos modelos en calzado de todas clases y quedará admirado de la economía que obtiene.

Mariano Catalina, 31  
-- CUENCA --

Cuenca: Imp. F. Viejobueno.

**“LA ESMERALDA”**

**JUAN MARTINEZ AGUILAR**

**ALMACENES**

DE  
**ULTRAMARINOS : COLONIALES  
PAQUETERÍA Y QUINCALLA**

**— GRAN SURTIDO EN —**

**CAMAS DE HIERRO : COLCHONES DE MUELLE  
Y ALPARGATAS**

Estos almacenes son los preferidos por el comercio de los pueblos y la población de Cuenca.

NO CONFUNDIRSE

Mariano Catalina 12; Colón, 1.

**BANCO ZARAGOZANO**

CASA CENTRAL: ZARAGOZA

Capital: 3.000.000 de pesetas.— Fondo de reserva: 385.000

**SUCURSALES**

ATECA, CUENCA, HARO, SÁBADA Y SANTO DOMINGO DE LA CALZADA

Cuentas corrientes con interés. Cuentas de crédito. Compra y venta de valores. Cobro y descuento de letras y cupones. Compra y venta en monedas extranjeras. Guías y cartas de crédito, depósito de valores y en general toda clase de operaciones de Banco.

**INTERESES QUE ABONA EN CUENTAS CORRIENTES**

A la vista . . . . . 2 por ciento  
» tres meses . . . . . 2 y medio por ciento  
» seis meses . . . . . 3 por ciento  
» un año . . . . . 4 por ciento

Caja de Ahorros en libretas hasta 10.000 pesetas, tres y medio por ciento.

DOMICILIO EN CUENCA:

Mariano Catalina, 38

**"LA MANZANA DE ORO,"**  
 ALMACÉN DE COLONIALES DEL REINO Y EXTRANJEROS

**Pedro Alegría Ortega**

Plaza de Cánovas, 13  
 CUENCA

**ANISADOS DULCES Y SECOS**

LICOR DIGESTIVO. MARCA **CERRO DE LOS ANGELES**  
 DEDICADOS AL SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS

FABRICANTE: **LISARDO MARTÍN GETAFE**

Para pedidos: Colón, 4, principal  
 Almacenes de Juan Martínez Aguilar.—CUENCA

**Relojería de L. Redondo**  
 CUENCA



RELOJES de todas clases.  
 GAFAS, LENTES Y ÓPTICA en general.  
 MÁQUINAS alemanas, para hacer medias.  
 OBJETOS para regalos.  
 TALLER de composturas.

Pídense el almanaque para 1922, que se regala.

**GRAN PERFUMERIA DE VERA**  
 MARIANO CATALINA, 27  
 (JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.  
 Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.  
 Gran surtido en navajas alemanas para afeitarse, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!  
 JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

Precios baratísimos

**AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"**

**Servicio regional de viajeros**

**LÍNEA DE UTIEL**  
 Salida de Cuenca, a las 4 de la mañana.  
 Salida de Utiel, a la 1 de la tarde.

**LÍNEA DE PRIEGO**  
 Salida de Cuenca, a las 3 de la tarde.  
 Salida de Priego, a las 7 de la mañana.

**LÍNEA DE SISANTE**  
 Salen de Cuenca, a la 1 de la tarde.  
 Salen de Sisante, a las 5 de la mañana.

CALZADOS  
**MARTÍNEZ**  
 LOS MEJORES Y LOS MÁS BARATOS

POR EXCESO DE EXISTENCIAS

31, Mariano Catalina, 31  
 CUENCA

**LAS BBB**  
 SOMBRERERÍA Y GORRERÍA DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10  
 CUENCA

**CAMISERIA MADRILEÑA**  
 DE Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.  
 Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

**CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO**  
 PLAZA MAYOR  
 CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

**Vinos que se vuelven**  
 o están expuestos a sufrir alguna alteración de las muelas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

**VINICONSERVADOR**

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas ajustadas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo. Se aplica después de hecho el vino, para corregir o prevenir cualquier alteración, en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas de 16 litros.

Precios: 14 pesetas al kilo. 7,50 el medio kilo

Prospectos y pedidos a la Administración de

**LA INFORMACIÓN AGRÍCOLA**  
 Almirante, 19, Madrid.—Apartado 6.



¿Sienten frío vuestros cuerpos?  
 ¿Se mojan vuestros pies?  
 ¿Causan estrago en vuestro organismo las botellas?

Todo ello os ocurre porque queréis, pues en casa de **Leoncio Barrios, Calderón de la Barca** núm. 57, encontraréis todo lo necesario a precios tan reducidos que creeréis que se ha vuelto loco su dueño.

¡NO CONFUNDIRSE!  
 Calderón de la Barca, núm. 57

**INGRESO**  
 EN EL **Banco de España**

PRÓXIMA CONVOCATORIA

Programa y detalles:  
**MARIANO CATALINA, C/ 2.º**  
 CUENCA

**CARBONES**

Molla Peñarroya superior, los 40 kgs. 7'50 ptas.  
 M. Estarosa M. los id. id. 7'50 ptas.  
 Antracita Ponterreda M. los id. id. 8'50 ptas.  
 BRZO. M. los id. id. 8,00 ptas.

VEGETALES-Eucias superior, por mayor  
 en Morillo, los 11'50 kilogramos 2 pesetas  
 en Tórtola, los 11'50 kilogramos 2 pesetas

Para más detalles, dirección fija  
 ODON DE BUEN, 23, (antes Tintes)  
 CUENCA

**"LA AMUEBLADORA"**  
 DE **FÉLIX NAVARRO**

Gran fábrica de camas y muebles todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despacho comedores, alcobas y sillerías. Colchones duros, divanes y tapicería. Centros percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!  
 Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:  
 CALDERÓN DE LA BARCA, 18  
 Talleres:  
 PUENTE DE PALO.—CUENCA

**Reservado para**

**L' UNION**  
**VIDA**

**Reservado para**

**L' UNION**  
**ACCIDENTES**

**Reservado para**

**L' UNION**  
**INCENDIOS**

**Consultorio Médico Quirúrgico**

**DIRECTORES**  
 MARIANO CATALINA, C/ 2.º DE LA MANZANA DE LA MANZANA Y CIUDAD OPERADOR: D. NAVARRO COLLA

Especialistas en enfermedades de la mujer y del niño Cirujano del Instituto Rubio, de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo de tripa. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de sífilis de la piel y gonorrea. — Tratamientos alérgicos. — Rayos X.

**CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA**

Honorarios: Primera consulta. . . 10 pesetas  
 Las restantes . . . 5

Exámenes para obreros: De 11 a 1 y de 6 a 7 de la tarde.

Mariano Catalina, 20.—Calle de la Manzanera de los Señores.